
經 歷

陳伯中

植 物 系       60級

植 物 所       62級

弘光科技大學營養醫學研究所特聘教授

國立中興大學植物系主任、生命科• 

學院長、教務長、副校長

弘光科技大學醫護學院長、營養醫• 

學研究所長

1、1979年於母校服務，成立當時最早

的藻類研究室，發表期刊論文50餘

篇。

2、擔任本校教務長期間，奉校長指示

將夜間部轉型為進修學院，處理臺

北大學由中興法商學院改制成立事

宜，以及在校本部新成立社會科學

管理學院(下設四個系)。

3、擔任本校生命科學院長期間，將

植物系及動物系合併成為生命科學

系，並爭取到足夠之碩博士班名

額。

4、擔任弘光科大醫護學院院長期間

建立學院典章制度及運作模式，爭

取教育部經費執行校務重點發展計

劃，並爭取新成立營養醫學研究

所。

5、94年起從生物化學角度思考微量營

養物在人類疾病中扮演之角色，共

發表數十篇有關之期刊論文以及兩

篇專書之回顧性文章，開啟了台灣

學術界的研究新領域。

現 職

特 殊 事 蹟

民國61年在植物系館中庭，左二為陳昇明教授，

左三為易希道教授
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大學以來的四十多年

首先感謝母校今年選我為傑出校友，深

深的感恩。這也促使我重新回頭看大學以來

的四十多年，原來人生的經過就在那一轉眼

之剎那間，不管酸甜苦辣到頭來總是美好。

民國五十六年進入省立中興大學植物系(十二

屆)，剛蓋好的系館，樓下化學系，樓上植

物系，師資設備並不完善，系主任易希道教

授看起來嚴肅且教學嚴謹，常鼓勵我們用功

讀書將來繼續深造，對我們學生的生活卻是

關懷備至，尤其是常在走廊聽到她爽朗的笑

聲，蠻有定心丸的作用。易主任為了改善教

學環境，送了好幾位老師到美國進修，因而

遴聘了多位外籍教師來填補進修教師的課，

這也開拓了我們的視野，增進了我們繼續深

造的意願。大四畢業論文的指導教授自然就

找了易老師，做的是組織培養水稻胚生長生

理。剛好畢業當年成立植物研究所，僥倖考

上成為第一屆的碩士生，由於所上剛聘請了

一位由德國回來的陳昇明教授(第十五屆傑出

校友)，也就成了我的碩士論文指導教授，做

的是水稻黃萎病的生理生化現象。碩二時一

邊做實驗一邊還去聽一位日本老師(小林弘教

授)的藻類學，讓我產生了興趣而一輩子沉浸

於其中。畢業後當兵期間，聽說系上又請了

一位德籍羅倫正教授(Prof. Dr. H. Lorenzen)

講授藻類學，很遺憾無法去聽課，放假時請

益陳教授留學之事，得知可以報考德國交流

協會的交換學生獎學金，即使身在軍營還是

找時間複習一下在學校時學的德文，竟然又

僥倖考取且獲得羅倫正教授首肯指導我的博

士論文。來到夢寐已久卻完全陌生的西德，

在語言學校歌德學院學了四個月的德文，居

然通過了哥廷根大學的語言入學考試，半年

後接著通過學科資格考試，正式成為博士班

學生，做的是綠藻同步培養(細胞週期)的生

理生化，四年的時間日以繼夜留在實驗室，

耶誕過年同學們回家團聚，就一個人守在儀

器前，只想盡快畢業結束在異鄉的生活，雖

然那時已慢慢適應了，慢慢喜歡德國人有條

不紊的做事方式。我對學術研究的興趣與

堅持，直接受到這三位指導教授的影響與鼓

勵，至今仍感念在心。

民國62年碩士畢業在植物研究所門前

得 獎 感 言
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1979年回到母系工作，現在回想在學校

的教學研究工作，真可說是一磚一瓦、一個

試管一個pH測定儀，這樣點點滴滴建立起藻

類研究室，為了學生的論文實驗反覆琢磨，

為了計畫經費戰戰兢兢，深怕斷炊實驗還得

繼續的痛苦，當國家經濟快速發展的時候也

是研究經費較為充足的時候，研究室的貴重

儀器變多了，也有了博士班的學生，解決學

生的學習問題，發表論文，參加國際研討

會，就成了生活中的全部。一幌又是十來年

過去，輪到擔任植物系主任，碰上全系搬遷

到生命科學大樓新系館，學習了一些對人對

事的處理方法，這時被新任校長李成章教授

(也是我大學時的遺傳學老師)看上邀請擔任教

務長，這是一個全然不熟悉的工作，當然也

是學校的重要工作，李校長鼓勵我為學校的

長遠發展犧牲一些個人的教研時間，於是硬

著頭皮答應了。

擔任教務長的三年期間，除了教學研究

工作之外，行政工作的折衝協調，讓我了解

到要做好一件事，要完成一個心中的理想目

標，非得經過矛盾的統一、對立的協調等過

程不可。而這三年期間卻又是中興大學轉變

的過程，夜間部的撤銷與轉型、法商學院改

制成立台北大學的複雜、新成立社會科學與

管理學院的師資聘任與空間安排、921大地

震時教學設備、教師、學生的安頓、教室的

修繕及重新開學、後續的復原處理等，在李

校長的沉著冷靜、指揮若定的帶領下，一一

順利進行，屢獲總統的嘉獎，我們亦與有

榮焉。之後被生命科學院選為院長，努力於

推動植物系、動物系合併為生命科學系的工

作，也由學院首次辦理自我評鑑，有助於教

學研究的繼續精進。此時身體不適，動了大

手術，復原後當時的顏聰校長又積極邀請擔

任副校長，一年後實感需要輕鬆點的工作，

而辦理退休轉到私立科大任教。

民國93年在德國哥廷根郊外拜訪羅倫正教授夫婦
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一方面有感於身體保健的重要，一方面

該校的護理系相當龐大而有規模，因而與一

些志同道合的老師們合作營養保健與疾病照

顧的研究，接著又成立了台灣第一所營養醫

學研究所，進而與醫師合作特殊微量營養素

與疾病治療的人體研究，開拓了我的研究視

野，也覺得研究成果是可以應用於人類的，

在這十年間幸能保持一貫的努力用功，與所

內老師、研究生、醫師共同研究，共同發表

文章，也引起了學術界的重視，可說是愉快

的研究生涯，值得回味。現又獲得中興大學

頒給傑出校友的榮譽，要感謝的人太多了，

最該感謝的當然是陪著我一路走來的另一半

李季眉教授，也要感謝所有鼓勵、支持、陪

伴我的所有人。

民國100年女兒博士畢業時全家攝於英國St. Andrews大學

民國99年與老婆赴英旅遊時合照
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民國88年在研究室與一群畢業的學生

民國74年與碩士畢業學生

民國87年在校長室，左二為李成章校長
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